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新华社 陈凯姿

27日，带着22颗卫星在文昌航天发射场成功“上天”的

“共享火箭”——长征八号遥二运载火箭，创下我国一箭多星

任务最高纪录，由此开启了我国新的共享火箭“拼车”模式。

火箭如何“一举多得”？

2020年12月成功首飞的长征八号运载火箭是我国

新一代主力中型运载火箭，填补了我国太阳同步轨道运载

能力3吨至4.5吨的能力空白，可以承担80%以上的中低

轨发射任务。

此次，长征八号遥二运载火箭在长征八号遥一运载火

箭的基础上，采取了不带助推器的新构型，是瞄准未来市

场需求专门打造的一型火箭。

航天科技集团一院长征八号运载火箭项目办主管胡

辉彪介绍，从外观上看，长征八号遥二运载火箭少了两个

助推器，但“光杆”的它运载能力达到3吨级，而22颗卫星

合计不到2吨，完全满足载荷需求。

如果细心观察，你会发现长征八号遥二运载火箭换了

更短的整流罩。航天科技集团一院长征八号运载火箭总

体副主任设计师陈晓飞介绍，短的整流罩设计完全匹配这

次任务卫星体积的特点，还可以放宽火箭发射放行条件，

提高火箭发射概率。

对于为何能实现一箭22星，航天科技集团一院长征

八号运载火箭总指挥肖耘表示，在设计之初，长征八号遥

二运载火箭研制团队就将视线转移到小卫星上，提出“共

享发射”新模式，最终确定了7家单位的22颗卫星。

“多个小卫星‘拼车’完成任务，既可充分发挥火箭能

力，还有效满足了市场需求。”肖耘说。

卫星如何“拼车”？

一箭22星，“拼车”的卫星们为何能够挤进整流罩？

陈晓飞介绍，为确保多星发射安全、精准，设计团队研

制了“三层式多星分配器”，将传统的“大单间”调整为“小

三居”。

“由于每颗卫星形状各异，且有多个卫星尺寸较大，我

们在设计时为‘乘客’提供三层‘座位’，完美将22颗卫星

装进整流罩中，并安排了舒适的‘座椅’。”陈晓飞说。

“一般而言，一个新的结构从出图到生产，需要至少一

年多时间。我们通过‘模块化’设计，在半年不到的时间就

生产出来了多星分配器。”航天科技集团一院长征八号运

载火箭总体副主任设计师于龙说。

研制团队不仅要让卫星顺利“上车”，装进整流罩，还

要能够保证卫星不同方向的分离安全。于龙介绍，卫星到

天上后要离开箭体，在这个过程中，需要考虑卫星不同的

解锁方式和分离能源所带来的运动偏差。有时这些偏差

会使卫星与卫星之间距离缩小，威胁到箭体的安全。

研制团队根据卫星布局，对所有箭体和卫星偏差进行

多轮仿真计算，设计了12次分离动作，确保22颗卫星安

心“下车”。

“本次任务星箭分离时，火箭如同跳了一支‘太空芭

蕾’，22颗卫星如‘天女散花’般释放。”航天科技集团一院

长征八号运载火箭副总指挥段保成说。

“一托多”火箭未来前景如何？

可以预见，人类未来进入太空及空间基础设施建设的

需求将越来越大。因此，改变发射场流程、缩短火箭研制

周期和成本已成为不少航天大国的迫切需求。

胡辉彪表示，此次火箭成功发射，既检验了新构型的

协调匹配性，又降低了研制成本和周期，还可为长征八号

运载火箭积累经验，推动型号走向成熟，为后续进入航天

发射主战场打好基础，巩固长征八号运载火箭在商业航天

领域的主动权和主导权。

“作为一枚‘共享火箭’，长征八号遥二运载火箭采取

的‘拼车’方案，为用户提供经济实惠的发射服务，门槛大

大降低了。”肖耘表示，有了这次成功探索，长征八号运载

火箭未来有望实现共享发射的常态化。

在发射场旁就近建设总装测试厂房，把发射场测试和

出厂测试合二为一，能够节省一系列步骤，极大压缩火箭

在发射场的周期。肖耘介绍，目前海南总装测试厂房已经

开始施工建设，发射工位也正在论证过程中。届时有望实

现7天一次长征八号运载火箭的发射，一年可发射50发。

新华社 郭雅茹 杨帆

在国家冬季两项中心的赛道上，场馆工作人员和志愿

者们正在为北京冬残奥会转换期工作进行冲刺。记者走访

时看到，正在测试的颁奖台不再是冬奥会时的台阶样式，而

是改为坡道——以方便坐姿运动员上台领奖。

国家冬季两项中心由赛场部分、场院区及技术楼组成，

共有11条赛道、总长8.7公里，沿山体自然地形而建，分为

竞赛主赛道、残奥坐姿赛道及训练赛道。

作为古杨树场馆群三大场馆中唯一一个承担冬残奥会

竞赛任务的场馆，在北京冬残奥会期间，这里将承办残奥越

野滑雪、残奥冬季两项两个大项的比赛，共产生38枚金牌。

“其实，国家冬季两项中心在前期设计时就充分将无障

碍理念融入其中，目标是适用于全部人员，所以场馆所有的

永久设施和临时设施都能实现无障碍通行和无障碍使用。”

国家冬季两项中心场馆和基础设施经理陈国徽说，“在转换

过程中，更多的是在冬奥会的基础上做‘加法’。”

为了能让残障人士在冬残奥期间顺利地参赛、工作以

及观赛，场馆在硬件、软件上均做了充足的准备。

“往届残奥会中，很多时候都只有赛道上有坐姿运动员

的专用通道。”陈国徽说，“此次，国家冬季两项中心专门沿

赛道外沿设置了2.5米宽、近1000米长的专用通道，坐姿运

动员更换坐姿滑雪器后，能由该通道独立自主完成热身、参

赛、等候成绩、赛后采访等全流程动作。”

国家冬季两项中心残奥整合经理刘里里告诉记者：“转

换期间，场馆将增设轮椅、矫形器和假肢维修间、轮椅存放

间、坐姿运动员更衣室等功能用房，为坐姿运动员参赛提供

基础保障。”

“场馆还专门印制了中英文对照的盲文大字版反兴奋

剂检查用语表，为视障运动员提供信息无障碍服务。”刘里

里说。

针对残障运动员特点，国家冬季两项中心还对混合采

访区进行了调整。来到混采区，记者看到，混采区的围栏、

防滑垫和铁马已被移除。之后几日，场馆将对雪面高度、坡

道坡度进行调整，并降低围栏高度，以方便坐姿运动员接受

采访。

除了运动员，国家冬季两项中心也充分考虑了其他到

馆人群的无障碍需求。

“观众进入‘冰玉环’通道后，都是可以无障碍通行的。

另外，工作人员的所有通道也是无障碍的，所有人都可以通

过无障碍电梯进入自己的工作点位。”刘里里说。

场馆在看台视野开阔区域设置了无障碍摄影席和媒体

席，在场馆媒体运行中心设置了无障碍工位，方便残疾人记

者开展工作；在观众入口处张贴盲文大字版的国家冬季两

项中心简介和盲文触感地图，方便视障观众了解场馆信息；

残奥大家庭休息室将提供国家冬季两项中心中英文对照的

盲文大字版介绍手册，供人深入了解场馆和竞赛信息。

“2月27日，场馆迎来首场非官方训练。”陈国徽说，“此

后一直到3月3日前，我们会结合实际情况和各方反馈，对

转换工作进行进一步优化。”

研究显示养宠物
有助老年人大脑健康

新华社 李雯

美国神经病学学会近日发布的一项研究显

示，养狗、猫等宠物可以减缓老年人认知能力下降

的速度，有助老年人大脑健康。

美国密歇根大学的研究人员分析了1369名

平均年龄为65岁的老年人的健康数据。这些老年

人在研究开始时认知能力都正常，53%的人养宠

物，32%的人长期养宠物（养宠物时间达5年及以

上）。这些人接受了多项认知测试，包括数字计数

和单词回忆等常见测试。研究人员利用这些测试

结果评估出一个综合认知分数，分数范围为0至

27分。

结果显示，6年后，与不养宠物的老年人相比，

养宠物的老年人认知分数下降速度较慢，这种差

异在长期养宠物的老年人中更为明显。长期养宠

物的老年人6年后平均认知分数比不养宠物的老

年人高1.2分。

研究人员表示，此前研究表明，养宠物有一些

健康方面的好处，如降低血压等；而他们的新研究

发现，养宠物还可以防止认知能力下降。一个可

能的原因是，压力会对认知功能产生负面影响，而

养宠物有助减缓压力。另外，养宠物还可能增加

主人的体力活动，进而有益大脑健康。

这项研究将在4月举办的美国神经病学学会

年会上发表。
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